



ARTÍCULO DE REVISIÓN DE NUESTRA HISTORIA

Repercusión internacional de la labor desarrollada por el contingente médico cubano Henry Reeve

International impact of the work carried out by the Cuban medical contingent Henry Reeve

Gretel Victoria Pérez Abal¹  , María de los Ángeles Hernández Sosa¹ 

¹Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Facultad Calixto García. La Habana, Cuba.

Citar como: Pérez Abal GV, Hernández Sosa MdIA. Repercusión internacional de la labor desarrollada por el contingente médico cubano Henry Reeve. EsTuSalud [Internet]. 2025 [citado colocar fecha del acceso];7(2025):e440. Disponible en: <https://revestusalud.sld.cu/index.php/estusalud/article/view/440>.

RESUMEN

Introducción: en una fecha tan prematura como 1960, la Revolución Cubana brindó su primera ayuda internacional en el campo de la salud; dio así sus primeros pasos la colaboración médica que actualmente es merecedora de un elevado prestigio a nivel mundial; demostrado con la labor que desarrolló el Contingente Henry Reeve durante la pandemia por la COVID-19.

Objetivo: sistematizar la repercusión internacional de la labor del Contingente Médico Cubano Henry Reeve desde su creación en el año 2005 hasta el año 2020.

Método: se realizó una revisión bibliográfica en el periodo del 2020 al 2025 donde se seleccionaron 24 artículos pertenecientes a las bases de datos de Pubmed, Science Direct, SciELO Regional e información disponible en sitios web oficiales del Estado Cubano.

Desarrollo: El contingente Henry Reeve ha representado a Cuba en los cinco continentes y demostrado el prestigio de la Salud Cubana, en especial su formación y ética médica. La historia de más de quince años de servicio ha sido reconocida por medios de comunicación y organizaciones internacionalmente en distintas ocasiones.



Conclusiones: la labor del contingente se caracterizó desde su creación hasta la actualidad por la disposición de sus miembros ante cada nueva tarea cumplirla con éxitos y donde sea necesario, manteniendo siempre los

Palabras clave: Contingente Henry Reeve; Colaboración médica; Internacionalismo

ABSTRACT

Introduction: As early as 1960, the Cuban Revolution provided its first international assistance in the field of health, thus taking its first steps in the medical collaboration that currently commands high global prestige, demonstrated by the work carried out by the Henry Reeve Contingent during the COVID-19 pandemic.

Objective: To systematize the international impact of the Henry Reeve Cuban Medical Contingent from its creation in 2005 to 2020.

Method: A bibliographic review was conducted from 2020 to 2025, selecting 24 articles from the PubMed, Science Direct, SciELO Regional databases, and information available on official Cuban State websites.

Keywords: Henry Reeve Contingent; Internationalism; Medical Collaboration

principios nacionales de soberanía y solidaridad; así como los valores inculcados desde el Triunfo de la Revolución.

Development: The Henry Reeve Contingent has represented Cuba on five continents and demonstrated the prestige of Cuban healthcare, especially its medical training and ethics. The contingent's history of more than fifteen years of service has been recognized by media outlets and organizations internationally on various occasions.

Conclusions: From its inception to the present, the contingent's work has been characterized by its members' willingness to successfully complete each new task wherever necessary, always upholding the national principles of sovereignty and solidarity, as well as the values instilled since the Triumph of the Cuban revolution.

Recibido: 23/05/2025

Aceptado: 24/06/2025

Publicado: 25/07/2025

INTRODUCCIÓN

En una fecha tan prematura como 1960 la Revolución brindaba su primera ayuda internacional en el campo de la salud; daba así sus primeros pasos la colaboración médica cubana que hoy, 65 años después, es merecedora de un elevado prestigio internacional que convierte a Cuba en una potencia médica; demostrado más recientemente con la labor del Contingente Henry Reeve desarrollada durante la pandemia ocasionada por la COVID-19.¹

Los antecedentes de la colaboración cubana en materia de salud datan de mayo de 1960 con la ayuda médica brindada a Chile. Sin embargo, el 17 de octubre de 1962 en la inauguración del Instituto de Ciencias Básicas y Preclínicas Victoria de Girón tras las palabras pronunciadas por el Comandante en Jefe Fidel Castro al afirmar: “[...] conversando hoy con los estudiantes, les planteábamos que hacen falta 50 médicos voluntarios para ir a Argelia, para ir a Argelia a ayudar a los argelinos. Y estamos seguros de que esos voluntarios no faltarán. ¡Cincuenta nada más! Estamos seguros que se van a ofrecer más, como expresión del espíritu de solidaridad de nuestro pueblo con un pueblo amigo que está peor que nosotros [...]”; quedaba anunciada al pueblo la decisión del gobierno cubano de brindar ayuda en el campo de la salud. Inicia oficialmente la primera misión médica internacionalista cubana el 23 de mayo de 1963, cuando un avión de Cubana de Aviación con 29 médicos, cuatro estomatólogos, 14 enfermeros y siete técnicos de la salud, viajaron con destino a Argelia.^{1, 2}

En las cuatro décadas que transcurrieron entre 1960 y 2000, se desarrollaron un número considerable de misiones internacionalistas en 78 países, siete brigadas emergentes en situaciones de desastre natural y la formación de recursos humanos en Cuba y en el exterior; en las cuales siempre estuvo presente el principio de ayuda solidaria gratuita a pesar de las limitaciones acaecidas por el período especial y el recrudecimiento del bloqueo económico impuesto a Cuba por Estados Unidos. Desde entonces, más de 600 mil trabajadores cubanos de la salud han cumplido misiones solidarias en 164 países del mundo, con mayoría en América Latina y el Caribe, África, y Asia.^{1, 2}

Los principios de la cooperación brindada y del sistema de salud cubano que han caracterizado a cada una de las colaboraciones médicas se encuentran registrados en la propia Constitución de la República en su Preámbulo y sus Artículos 16, 46 y 72. Los mismos constituyen la base que dio lugar a los fundamentos básicos de la cooperación médica cubana. El desarrollo a partir de la suma de potencialidades entre los países involucrados, sin fines de lucro; el envío de profesionales y técnicos de la salud que se dediquen fundamentalmente a la atención primaria, presten sus servicios a toda la población sin distinción de razas, géneros e ideologías, y respetando las leyes y costumbres de los países donde laboran.² Son los fundamentos básicos que junto al equipamiento médico han acompañado a los profesionales de la salud a cada país asistido. Desde su surgimiento la colaboración médica cubana se ha incrementado y fortalecido, siendo considerada Cuba en el ámbito internacional como uno de los países como mejor preparación profesional médica.

El 11 de marzo del 2020 la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró la emergencia sanitaria de pandemia debido a la diseminación rápida a nivel mundial de la Nueva Enfermedad por Coronavirus 2019 (COVID-19) ocasionada por el virus SARS-



CoV 2. Ante tal emergencia humanitaria, la representación médica cubana dijo presente y miles de profesionales de la salud pertenecientes al Contingente Henry Reeve se dirigieron hacia aquellos países que solicitaran apoyo médico. Ante tal situación, el presente trabajo se plantea como problema científico: ¿Cuál ha sido la repercusión internacional de la labor desarrollada por el Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias “Henry Reeve” desde el 2005 hasta el 2020? En función de dar salida al problema identificado se plantea como objetivo caracterizar la repercusión internacional de la labor del Contingente Médico Cubano "Henry Reeve" desde su creación en el año 2005 hasta el año 2020.

MÉTODO

Se realizó una revisión bibliográfica mediante el uso de los descriptores Contingente Henry Reeve; Colaboración médica; Internacionalismo. Se identificaron 24 artículos provenientes de bases de datos como Pubmed, Science Direct, SciELO Regional e información disponible en sitios web oficiales del Estado Cubano.

En un primer momento se evaluaron los resúmenes de los artículos encontrados, en aquellos en los que este no ofreció información suficiente para definir su inclusión o rechazo, se desarrolló la lectura de la totalidad del texto. Se incluyeron los artículos que demostraran la pertinencia con el tema central del estudio, que no evaluaran situaciones políticas. Se dio prioridad a los publicados en los últimos cinco años.

DESARROLLO

Surgimiento del Contingente Médico Cubano Henry Reeve

El Contingente Internacional de Médicos Especializados en Situaciones de Desastres y Graves Epidemias Henry Reeve (CHR) nació en los primeros años del siglo XXI como un ejemplo del arraigado sentido de solidaridad, humanismo e internacionalismo del pueblo cubano; fruto de una fortalecida colaboración médica de Cuba con muchos países del mundo.

En agosto del 2005, el huracán Katrina afectó el área del Mar Caribe y del Golfo de México; azotó brutalmente la costa sur de los Estados Unidos. Tras los daños causados, que fueron alrededor de mil 336 fallecidos y pérdidas valoradas en 75 mil millones de dólares; en Cuba fue constituido el CHR por el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, en respuesta a tal desastre.^{3,4}



El 19 de septiembre en el acto de graduación médica del curso 2004-05, fue constituido y ocuparía el lugar de la fuerza médica del mismo nombre, con la decisión heroica de salvar vidas humanas. Su objetivo no solo sería apoyar a una nación determinada sino cooperar de inmediato con cualquier país que sufra una catástrofe similar, especialmente los que enfrenten grandes azotes de huracanes, inundaciones y otros fenómenos naturales de esa magnitud, así como graves epidemias.^{5,6}

Fidel Castro Ruz en las palabras finales de su discurso en el acto de constitución declara los principales objetivos de esta institución al afirmar: "Nosotros ofrecemos formar profesionales dispuestos a luchar contra la muerte. Nosotros demostraremos que hay respuesta a muchas de las tragedias del planeta. Nosotros demostramos que el ser humano puede y debe ser mejor. Nosotros demostramos el valor de la conciencia y de la ética. Nosotros ofrecemos vidas". Donde se reafirmaron los fundamentos médicos que desde el Triunfo de la Revolución se fueron desarrollando en Cuba.⁴

Bautizado el CHR en homenaje al joven estadounidense, Henry Reeve, que a la edad de 19 dejó su tierra natal para unirse a la causa emancipadora cubana durante la Guerra de los Diez Años y convertirse en General de Brigada del Ejército Libertador. Conocido con el sobrenombre de El inglesito o Enrique el americano, este último solo en Camagüey. Murió luchando por la independencia de Cuba con tan solo 26 años de edad.^{5,6,7} Su ejemplo es un paradigma de ayuda solidaria internacional desde los tiempos de la Colonia.

En el momento de su constitución contaba con más de 1 500 integrantes, de ellos, 200 voluntarios graduados del 2005, 200 del curso anterior, 600 alumnos de sexto año y 800 del quinto año de medicina. En esa fuerza médica estaban incluidos también: 1 097 especialistas en Medicina General Integral, de los cuales más de 600 estudiaron maestrías en Ciencias Médicas, 351 médicos generales e intensivistas, 72 profesionales que dominan dos especialidades médicas, 66 especialistas en Cardiología, Pediatría, Gastroenterología, Cirugía, Psiquiatría, Epidemiología y otras especialidades. De los mismos 699 médicos habían cumplido una o más misiones internacionales en 43 países y 727 se encontraban preparados y a punto de partir para cumplir misión en América Latina, África y Asia, los cuales podían incorporarse a esta fuerza por la urgencia de la situación en el sur de Estados Unidos.^{6,7,8}

Con su surgimiento se aseguraba no solo la preparación requerida, también la continuidad de la labor médica formada bajo fundamentos humanistas y caracterizada



por una alta prevalencia de valores. La actuación internacional del mismo es la prueba fehaciente de la preservación del trabajo iniciado por la colaboración médica cubana en el siglo XX.

Actuación internacional

Desde la creación del CHR hasta el 2020, transcurrieron 15 años de ardua y consagrada labor de los profesionales de la salud en 46 naciones y cinco territorios no autónomos. En América Latina y el Caribe ha estado presente en 22 Estados: Antigua y Barbuda, Barbados, Belice (dos veces), Bolivia, Chile (dos veces), Dominica (dos veces), Ecuador, El Salvador, Guatemala, Granada, Haití (4 veces), Honduras, Jamaica, México (tres veces), Nicaragua, Perú (dos veces), Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, San Cristóbal y Nieves, Surinam, Trinidad y Tobago y Venezuela. En Asia y Oceanía en cinco países: China, Islas Fiyi, Indonesia, Nepal y Pakistán. En África Subsahariana en 13 naciones: Angola, Cabo Verde, Guinea Bissau, Guinea Conakry (2 veces), Guinea Ecuatorial, Kenia, Liberia, Mozambique, Sierra Leona (2 veces), Santo Tomé y Príncipe, Sierra Leona, Sudáfrica y Togo. En África Norte y Medio Oriente ha asistido a tres países: Emiratos Árabes Unidos, Qatar y Kuwait. En el continente europeo ha arribado a tres Estados: Andorra, Azerbaiyán e Italia y los territorios británicos no autónomos asistidos han sido: Anguila, Islas Turcas y Caicos, Islas Vírgenes, Montserrat y Martinica, departamento de ultramar de Francia.⁹

Ha representado a Cuba en los cinco continentes y demostrado el prestigio de la Salud Cubana, en especial su formación y ética médica.

La primera acción realizada por el CHR data del 8 de octubre del 2005 en Guatemala. El objetivo era asistir a la población afectada por las inundaciones ocurridas tras el paso de la Tormenta Stan, que dejó un saldo de 1 500 entre muertos y desaparecidos y miles de damnificados. A pesar de las condiciones difíciles que enfrentaron los galenos, los 688 profesionales de la salud, lograron atender en 69 municipios a 477 mil personas y salvaron la vida de más de 1 300.¹⁰

En el mismo mes de octubre del 2005, la región de Cachemira en Pakistán fue sacudida por un intenso terremoto, que ocasionó la pérdida de una cifra superior a 70 mil vidas humanas, 100 mil heridos y 3 millones de personas sin hogar. El CHR estuvo representado con 2564 miembros. En un período de casi ocho meses, los más de dos mil profesionales de salud cubanos montaron 32 hospitales de campaña, atendieron a más de un millón 700 mil pacientes, se realizaron más de 14 mil operaciones de



cirugía, 166 mil sobrevivientes recibieron tratamiento especializado de rehabilitación y fueron salvadas la vida a más de dos mil paquistaníes.¹⁰ Sus integrantes permanecieron el tiempo necesario para cumplir su labor a pesar de las agresividades meteorológicas; demostrando desde los primeros momentos la valentía y el sentido de compromiso de los médicos formados en Cuba.

A principios del mes de febrero del 2006, Bolivia fue víctima de grandes inundaciones, 602 miembros cumplieron con honor la nueva tarea asignada en dicho país. La brigada formada por médicos generales integrales, epidemiólogos, obstetras y pediatras, entre otros, estuvo diseminada a través de las 47 poblaciones del departamento de Santa Cruz, para brindar su ayuda a los miles de damnificados por las inundaciones y avalanchas causadas por las lluvias asociadas al fenómeno climatológico de El Niño. En esta ocasión se realizó 514 201 consultas de asistencia médica integral para prevenir enfermedades endémicas, infecciones respiratorias y diarreas. El apoyo a Bolivia no fue solo con médicos, también se enviaron 15,7 toneladas de medicinas, 299 mochilas, 40 casas de campañas y 20 hospitales móviles para ser instalados en los lugares donde fueran requeridos.¹⁰

En junio del 2006, una brigada compuesta por 135 colaboradores, entre ellos, médicos generales integrales, ortopédicos, cirujanos, intensivistas, anestesiólogos, radiólogos, pediatras, obstetras, personal de enfermería y técnicos; llegó a la Isla de Java, Indonesia, con el objetivo de asistir a miles de víctimas del devastador terremoto que una semana atrás dejara sin vida a más de 6 000 personas y decenas de miles de heridos. A solo unas horas de su llegada, ya los primeros brigadistas ocupaban su lugar en uno de los hospitales de campaña llamado Gantiwarno (posteriormente Hospital Che Guevara), y en el Antonio Maceo. Durante los tres meses de estancia en Indonesia, se atendieron en consultas 103 000 pacientes, se realizaron 773 cirugías mayores, 2 436 operaciones menores, y se inmunizaron a más de 10 000 personas contra el tétanos.¹¹

El 15 de agosto de 2007 se produce un terremoto en Perú de intensidad 7,9 grados en la escala de Richter, que ocasionó la muerte de alrededor de 600 personas y lesiones a otras 1 500. Un equipo compuesto por 79 colaboradores arribó al Cuzco tres días después para brindar su ayuda en áreas afectadas. La estancia estaba planificada para dos meses; sin embargo, la situación real superó el pronóstico y la brigada permaneció



durante siete meses. Realizaron un total de 153 292 consultas, entre ellas, 65 299 en los propios hogares de los pacientes, 2 428 operaciones y 56 partos.¹¹

En mayo del año 2008, un equipo médico cubano llega a la provincia china de Sichuan. El objetivo era ayudar con las actividades de rescate y socorro por las afectaciones provocadas por un sismo que dejó la triste cifra de más de 68 000 muertos, 281 000 heridos y alrededor de 25 000 desaparecidos. Las afecciones más frecuentes se relacionaron principalmente con las especialidades de ortopedia y traumatología; entre los 35 colaboradores que componen la brigada, se encontraban cirujanos y ortopédicos especializados en situaciones de desastres naturales cuyo trabajo resultó indispensable. Además, llevó consigo tres toneladas y media de medicinas y equipo médico.¹¹

El CHR actuó durante más ocho meses, desde el primero de marzo hasta el 12 de noviembre del 2010, en Chile tras el terremoto ocurrido a principio de año. Estuvo conformado por 78 colaboradores, de ellos 23 médicos, 21 licenciados en enfermería y 34 técnicos. Los cuales trabajaron ininterrumpidamente durante 259 días, fueron atendidos 79 137 pacientes, con un predominio diario de 312 pacientes por jornada. El principal grupo fueron los niños de 0 a 9 años (8312 pacientes), seguido por personas entre los 50 y los 59 años (8305 pacientes). Se efectuaron 3813 intervenciones quirúrgicas, de ellas 2 559 de cirugía mayor de alta complejidad que incluyó el mínimo acceso, promedio diario de 13 cirugías. Fueron hospitalizados 2 633 pacientes (10 ingresados por día) y se realizaron 108 483 procedimientos de enfermería, 4027 diarios. Entre las principales causas de atención médica estaban las enfermedades respiratorias, las del sistema osteomioarticular y las digestivas.¹¹

El 2010, fue un año convulso para el hermano país caribeño de Haití. El 12 de enero las tierras haitianas fueron sacudidas por un sismo sin precedencia y a lo largo de ese año y parte del 2011 se enfrentaron a la epidemia del cólera; en ambos eventos asistieron representantes del CHR que desarrollaron una ardua labor médica no solo atendiendo los damnificados del desastre natural sino controlando la diseminación de la epidemia. En un primer momento de la epidemia los profesionales de la salud y personal de apoyo fueron 510 y para enero del 2011 la brigada estaba conformada por 1349 miembros, de los cuales 522 médicos, 494 enfermeros, 229 técnicos y 104 en otros perfiles; lo que permitió establecer una red de instituciones con el suficiente personal distribuidas por todo el país. Se atendió a 75 549 casos de cólera, 18 % del



total de casos confirmados con cólera, y fueron salvadas 75 277 vidas haitianas.¹² La actuación en Haití ante tal situación epidemiológica demostró el nivel de preparación ante situaciones de emergencias sanitarias y dejó aclarado el mecanismo de actuación a seguir ante posteriores brotes de cólera.

Cuba fue uno de los primeros países del mundo en dar respuesta al llamado de la OMS y la Organización de Naciones Unidas (ONU) para enfrentar la epidemia de Ébola en África, comunicado por el secretario general de Naciones Unidas, Ban Ki-moon en octubre de 2014. En menos de dos semanas más de cinco mil médicos y enfermeros cubanos se ofrecieron de manera voluntaria para combatir la epidemia; se seleccionaron y adiestraron más de 500 profesionales de la salud; y finalmente, 256 conformaron el CHR para dicha misión. El mismo estuvo presente en Sierra Leona, Liberia y Guinea Conakry en salas de tratamiento contra el Ébola, donde se atendieron a más de dos mil pacientes. Fue la única misión médica que brindó asistencia sanitaria directa a pacientes con dicha enfermedad.¹³

El terremoto de Nepal en mayo y la tormenta tropical Erika en septiembre del 2015 en Dominica, determinaron un llamado a los servicios del Contingente, donde asistió la Brigada número 41, conformada por 49 profesionales de distintas especialidades, así como otros 16 que estuvieron presentes junto a 5 ingenieros de la Unión Eléctrica y del Ministerio de la Construcción en Dominica.¹²

El año 2016 no se hizo esperar, un terremoto desbastó en abril a Ecuador y el huracán Matthew azotó en octubre a Haití. Allí asistieron los galenos con la combatividad que los caracteriza y la bandera de Cuba; 53 y 38 brigadistas asistieron respectivamente y se incorporaron al resto de los colaboradores cubanos que prestaban sus servicios en dichos países.¹²

Igualmente, cuando intensas lluvias azotaron a Perú en el 2017, partió el CHR número 23 integrada por 23 profesionales, entre los que se encontraban 12 médicos y 11 licenciados, con un aval de más de 10 años de experiencia y el cumplimiento de otras misiones, que luego de dos meses y medio, el 16 de junio de 2017, regresaron a Cuba. Ese mismo año en el mes de marzo un sismo de magnitud 8,2 en la escala de Richter ocasionó 78 muertos en México, y significó un nuevo llamado de la solidaridad médica cubana con un grupo de 40 médicos y varios especialistas fueron enviados en su ayuda.¹²



Desde su constitución el CHR ha desarrollado 20 misiones médicas especializadas en el enfrentamiento a desastres naturales; de ellas ocho ante la ocurrencia de inundaciones en Guatemala (2005), Bolivia (2006), Belice (2007), México (2007), El Salvador (2009), Chile (2015), Perú (2017), Sierra Leona (2017); siete en terremotos en Pakistán (2005), Indonesia (2006), Perú (2007), China (2008), Chile(2010), Nepal (2015), Ecuador (2016), y cinco en huracanes en Haití (2016), Islas Fiyi (2016), Dominica (2017), México (2017) y Mozambique (2019). Su accionar posibilitó, con la participación de más de 4 mil profesionales de la salud, atender a más de 3 millones de personas.⁹

Durante estos 15 años ha formado parte de los esfuerzos internacionales por incrementar la cooperación en materia de salud entre las naciones. Su trabajo expresa las posibilidades de la sociedad cubana para forjar un nuevo tipo de profesional, además de ser un factor activo en pos de la integración de los pueblos.

Labor desarrollada en el enfrentamiento de la COVID-19.

El año 2020 fue un año difícil para la humanidad, al ser azotada por la pandemia de la COVID-19; la presencia de galenos integrantes del CHR contribuyó al enfrentamiento de este desastre sanitario en varios países. Cerca de 7 250 médicos, personal de enfermería y especialistas en diferentes ramas de la Medicina, prestaron su servicio en tierras lejanas con el objetivo de salvar lo más preciado del ser humano, la vida.^{11,12}

A partir de las solicitudes realizadas por determinados gobiernos ante la pandemia de la COVID-19, Cuba preparó brigadas médicas que asistieron en países como Antigua y Barbuda, Andorra, Angola, Barbados, Belice, Cabo Verde, Dominica, Granada, Haití, Honduras, Italia, Jamaica, México, Nicaragua, Qatar, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas Surinam, Sudáfrica, Togo y Venezuela. En esta ocasión, los brigadistas contaban además con un curso preparatorio en el Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK) con todos los protocolos de actuación para la asistencia médica y los planes de enfrentamiento a las epidemias, con énfasis en el coronavirus.¹⁴

En el encuentro realizado entre Cuba y los representantes de la OMS y la Organización Panamericana de la Salud (OPS) en el país, Cuba propuso realizar un intercambio de experiencias con países del continente latinoamericano para mostrar los resultados científicos de la isla en respuesta a la COVID-19. Más adelante, en marzo, el país



propuso reforzar la presencia médica en los países africanos con los que existían convenios vigentes de cooperación.¹⁵

En el lapso de cinco meses, su presencia llegó a 39 Estados. Ha atendido a más de 550 mil 900 personas y salvado de 12 mil 488 vidas. Ha participado más de 3 mil 800 profesionales cubanos de la salud, de los cuales el 61,2 % son mujeres. De las 52 brigadas constituidas para el enfrentamiento de la pandemia, 43 se mantuvieron prestando servicios de salud en 33 naciones hasta el 2021. Para muchos países del mundo, el primer contacto con Cuba ha sido a través de los profesionales de la salud, recibían colaboración médica por primera vez, como es el caso de los países europeos, las islas de Ultramar y algunos países africanos.^{5,16}

La primera brigada del CHR llegó en marzo de 2020 a Crema, región de Lombardía en Italia, y una de las más afectadas por el coronavirus en los inicios de la pandemia. Integrada por 37 profesionales de la medicina y 15 de enfermería, llegó a la localidad el 22 de marzo del 2020 para ayudar en la batalla contra la pandemia en un hospital de campaña instalado en el municipio al principio de la crisis. Fue la primera vez que el equipo médico prestaba colaboración a un país europeo, a Italia en concreto. Hasta el 4 de abril del 2020 la brigada en Lombardía había realizado 428 atenciones médicas en diferentes especialidades.^{15, 16}

Al recibir al CHR que regresó a la Patria, luego de enfrentar la pandemia en Lombardía, Italia, el presidente Miguel Díaz-Canel Bermúdez expresó: "Ustedes representan la victoria de la vida sobre la muerte, de la solidaridad sobre el egoísmo, del ideal socialista sobre el mito del mercado. Con su noble gesto y su brava disposición a desafiar la muerte para salvar vidas, ustedes han mostrado al mundo una verdad que los enemigos de Cuba han pretendido silenciar o tergiversar: ¡la fortaleza de la medicina cubana!"⁵

En abril de 2020, cuatro grupos de médicos partieron hacia África, específicamente a Angola, Togo, Cabo Verde y Sudáfrica. El país previó el aumento del número de médicos en función de la evolución del contagio en el continente y en junio, Guinea y Guinea Bissau recibieron brigadas de médicos y, a principios de julio, tres nuevas brigadas partieron hacia Sierra Leona, Guinea Ecuatorial y Santo Tomé y Príncipe. Ello coincide con una tendencia histórica que se explica por las primeras misiones internacionalistas que Cuba realizó entre los años sesenta y ochenta en países que se



encontraban en procesos derivados de la revolución o la independencia, en Centroamérica, África y Asia.^{15,17}

Cuba es uno de los actores con mayor recorrido en la modalidad de cooperación Sur-Sur, con una demanda de su pericia técnica concentrada en los sectores de salud, educación y prevención de desastres. Su doble rol de oferente de cooperación y receptor de ayuda oficial para el desarrollo ha supuesto en la práctica el reconocimiento de los principios y metodologías de la cooperación tradicional, a la vez que promueve una cooperación basada en la solidaridad, la coexistencia pacífica y la no injerencia en los asuntos internos. Otros valores, como el internacionalismo y el antiimperialismo aportan singularidad a sus acciones de cooperación.^{15,18}

En el área del Caribe, casi todos los países solicitaron ayuda médica a Cuba contra la COVID19. A estos se debe agregar los países del golfo Pérsico. Kuwait, por ejemplo, recibió a principios de junio de 2020 a casi 300 trabajadores de la salud adicionales a los que ya residían en el país. Qatar, por su parte, designó al hospital cubano construido en Dukhan en 2012, como uno de los centros de tratamiento crítico para los casos más complicados de la pandemia. Ambos, junto a Arabia Saudí han estrechado los vínculos de cooperación bilateral con Cuba en los últimos años.¹⁵

En América Latina, Venezuela, se destacó por el uso de la pesquisa activa, en la cual participaron los colaboradores cubanos, que fueron más de 20 mil. Cuba envió además una asesoría de seis miembros del CHR para ayudar a enfrentar la pandemia. Profesionales de alta calificación arribaron el 11 de septiembre del 2020 a la nación suramericana para asesorar y asistir al personal venezolano y colaboradores de la misión médica cubana desplegados en las labores de contención a la emergencia epidemiológica. Además de reforzar el enfrentamiento a la pandemia de Covid-19 en un momento de pico epidemiológico en Venezuela, los grupos de trabajo asistieron a cerca de 500 pacientes en distintas fases de la enfermedad.^{17,19}

El grupo de profesionales de la salud llegó por primera vez a Panamá para enfrentar la pandemia de COVID-19, a solicitud del Gobierno de ese país. La brigada estaba integrada por 231 médicos y personal administrativo.^{20,21}

También el CHR llegó hasta Perú. En localidades como Ancash, Arequipa, Moquegua y Ayacucho, por más de seis meses, combatieron la COVID-19 con el espíritu que hace 50 años otros compatriotas asistían, en esa misma geografía, a las víctimas de un terremoto. Esta brigada laboró en la primera línea de contención de la COVID-19, en



puestos de Salud, en el diagnóstico de casos y en el seguimiento clínico a los positivos, igualmente realizaron intervenciones médicas y campañas, así como pesquisa y descarte de la COVID-19 en sitios en los que muchos pobladores no habían sido atendidos nunca por un médico.^{19,22}

Una vez más, Cuba dio el paso al frente ante las adversidades; decir médicos cubanos en cualquier parte del mundo es significado de altruismo y disposición plena.

Repercusión internacional

La labor realizada por sus integrantes durante casi 16 años garantizó la atención médica a millones de personas alrededor del mundo y ha sido reconocida en distintas ocasiones. Al tiempo que salvaban vidas, fueron sembradas semillas de amor, amistad, solidaridad y humanismo en cada región atendida. Frutos que con los años se fueron convirtiendo en árboles majestuosos que recuerdan el valor de un país pequeño como Cuba, pero con un pueblo gigante lleno de valores.

La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja en su Informe Mundial de Desastres del año 2005 señaló que, Cuba es un ejemplo a seguir en lo que se refiere a demostrar que sí se puede en cuanto a la prevención y reducción al mínimo las pérdidas de vidas humanas durante desastres naturales.^{10,23}

El trabajo de los integrantes que viajaron a Pakistán en el 2005, quedó reflejado en los medios masivos de información, incluso se hicieron trabajos periodísticos muy significativos en relación al CHR; un ejemplo es el libro "Los niños del infortunio" del escritor venezolano, Tarek William Saab, donde se expresa de manera emotiva las memorias de la misión médica cubana en Pakistán.^{10, 24}

Dicho ejército de batas blancas fue considerado para obtener el Premio Nobel de la Paz en el año 2015, proposición efectuada por la Conferencia Anual de Sindicalistas Noruegos. La Fundación Italiana Foedus otorgó el Premio a la Solidaridad 2016 al CHR.²⁰

La 140 Reunión del Consejo Ejecutivo de la OMS, otorgó por unanimidad el Premio de Salud Pública en Memoria del Dr. LEE Jong- wook al CHR. Reconocimiento a la labor solidaria de la Mayor de las Antillas, que ha puesto a disposición de muchas naciones la calidad médica de sus galenos. Es un reconocimiento a la labor altruista y desinteresada de los más de 250 colaboradores de la salud cubanos que enfrentaron en Sierra Leona, Liberia y Guinea Conakry entre 2014-2015 el brote del virus Ébola



que afectó a dichos países del continente africano. El premio fue entregado el 26 de mayo de ese año en Ginebra.²¹

El 13 de agosto de 2020, el Congreso Nacional de Honduras aprobó otorgar la alta condecoración “Cruz de Comendador” al CHR por su destacado aporte en beneficio de la salud del pueblo hondureño y los resultados alcanzados en la lucha contra la COVID-19. Como colofón a la labor desarrollada y al papel desempeñado durante la epidemia la brigada fue nominada por numerosas organizaciones extranjeras de la sociedad civil al Premio Nobel de la Paz 2021 y el Consejo Mundial por la Paz registró formalmente la candidatura a finales de septiembre del 2020.¹⁰

Las vidas humanas salvadas, junto a miles de expresiones de agradecimiento, de amor y cariño de los damnificados de los desastres y sus familiares, constituyen el mejor reconocimiento y estímulo a la labor del personal médico cubano.

CONCLUSIONES

La labor de esta brigada de profesionales de la salud se ha caracterizado desde su creación por la disposición de sus miembros ante cada nueva tarea, quienes mantienen sus principios, fundamentos médicos y valores inculcados desde el triunfo de la Revolución.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Altamirano Vichot A. La cooperación médica cubana ¿Diplomacia Pública? Cuban Medical Cooperation: Public Diplomacy?. RPI [Internet]. 2019 [citado 8 de mayo de 2025]; 16(1):65-80 Disponible en: <https://rpi.isri.cu/index.php/rpi/article/view/107>
2. Rivero Torres J, Martínez Villar DA. Apuntes históricos de la cooperación médica internacional del Contingente “Henry Reeve”. Rev. cient. estud. HolCien [Internet]. 2023 [citado 21 de mayo 2025];4(3):1-16 Disponible en: <https://revholcien.sld.cu/index.php/holcien/article/view/305>
3. Bestard, L. Barrero, L. Contingente Henry Reeve, a quince años de su fundación REVMEDEMILITAR [Internet]. 2021 [citado 4 de abril 2022] 50 (1): [aprox. 5p.] Disponible en: <https://www.revmedmilitar.sld.cu/index.php/mil/article/view/933>
4. Tribuna de La Habana. Discurso pronunciado por Fidel Castro Ruz en el acto de constitución del Contingente Henry Reeve. Tribuna de La Habana [Internet]. 2020 [citado 14 de abril 2022]. Disponible en: <https://www.tribuna.cu/historia/2020-09-19/discurso-pronunciado-por-fidel-castro-ruz-en-el-acto-de-constitucion-del-contingente-henry-reeve>
5. MINSAP: Ministerio de Salud Pública. Brigadas Henry



Reeve: 15 años de humana solidaridad. MINSAP[Internet]dic 2020 [citado 14 de abril 2022]. Disponible en: <https://sald.msp.gob.cu/brigada-s-henry-reeve-15-anos-de-humana-solidaridad>

6. Guerra Izquierdo J, Suarez Olivares AT, Velázquez Turro R. Experiencias de las brigadas del Contingente "Henry Reeve" en Ciudad de México, 2021. Rev Cub Sal Públ [Internet]. 2022 [citado 21 Mayo 2025] ; 48(4): [aprox. 7 p.] . Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?scipt=sci_arttext&pid=S0864-34662022000400013&lng=es.

7. Sánchez Gutiérrez M, Marcel Ranzola R, Rodríguez Cima A. Villaclareños en el contingente internacional de médicos especializados en desastres y graves epidemias "Henry Reeve". EDUMECENTRO [Internet]. 2022 [citado 21 de Mayo 2025] ; 14:1-15 Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?scipt=sci_arttext&pid=S2077-28742022000100104&lng=es

8. Lugo Valdés M, Gallardo Pino O, García Vargas A, Sanchez García A, Gutierrez Rios R. Brigadas médicas cubanas Henry Reeve: motivos para merecer el Premio Nobel de la Paz. Panorama Cuba y Salud [Internet]. 2021 [citado 21 Mayo 2025];16(1):[aprox. 7 p.]. Disponible en: <http://www.revpanorama.sld.cu/index.php/panorama/article/view/1307/pdf/44112>.

9. Portal miranda JA. 16 años del contingente médico Henry Reeve: ustedes han estado donde más se les ha necesitado, y no han fallado. Minrex: cooperación/situaciones

excepcionales/solidaridad [Internet]. 2021 [citado 11 Mayo 2025]. Disponible en: <https://misiones.cubaminrex.cu/es/articulo/16-anos-del-contingente-medico-henry-reeve-ustedes-han-estado-donde-mas-se-les-ha>

10. Columbié Ortiz FJ, Reyes Mediaceja R. Brigada Médica Internacionalista Henry Reeve: paradigma de humanismo y solidaridad. MEDISAN [Internet]. 22 de septiembre de 2021 [citado 8 de mayo de 2025];25(5) [aprox. 4 p.]Disponible en: <https://medisan.sld.cu/index.php/san/article/view/3389>

11. Valdés Roque Y. XV años de solidaridad. Brigada Henry Reeve / XV años de solidaridad. Brigada Henry Reeve. Panorama. Cuba y Salud [Internet]. 2020 [citado 8 May 2025]; 15 (2 (41)):5-6 Disponible en: <https://revpanorama.sld.cu/index.php/panorama/article/view/1280>

12. Martínez Díaz Y, Pla López RV, Muarra Álvarez HD. El internacionalismo médico cubano en la memoria: un contenido de enseñanza. Educación y Sociedad [Internet]. 2021[citado 8 Enero 2025];19(1):[aprox. 13 p.]. Disponible en: <https://revistas.unica.cu/index.php/edusoc/article/view/1543/pdf16>.

13. Cubadebate. Misión Henry Reeve. La Habana: Fidel soldado de las ideas; 2020. [actualizado: 19/09/2020; acceso: 11 abril 2025]. [Aprox. 5 p.] Disponible en: <https://www.fidelcastro.cu/es/internacionalismo/mision-henry-reeve>

14. Barnés Domínguez J. Brigadas Médicas Cubanas “Henry Reeve” en el enfrentamiento a la COVID-19 / Cuban Medical Brigades “Henry Reeve” in the confrontation with COVID-19. Panorama. Cuba y Salud [Internet]. 2020 [citado 11 Abr 2025]; 15(2): [aprox. 4 p.]. Disponible en: <http://www.revpanorama.sld.cu/index.php/panorama/article/view/1290>
15. Hernández Pérez E, Cuenca Pérez A. Médico en otras latitudes. Convención salud 2022 [Internet]. 2022 [citado 15/03/2023]. [aprox. 7 p.]. Disponible en: <https://convencionsalud.sld.cu/index.php/convencionsalud22/2022/paper/download/854/841>
16. Camps Tadeo A, González Tadeo A, Rodríguez Brian A. "Labor internacionalista de la brigada Henry Reeve en la COVID-19." HistArtMed [Internet]. 2024. [citado 20 Mayo 2024]; 150(4): e3796. <https://histartmed2024.sld.cu/index.php/histartMed/2024/paper/viewPaper/223>
17. Cubadebate. Brigada médica del Contingente Henry Reeve llegará por primera vez a Panamá para la lucha contra la COVID 19. Cubadebate [Internet] 2020 [citado 5 abr 2025] Disponible en: <https://www.cubadebate.cu/noticias/2020/12/24/brigada-medica-del-contingente-henry-reeve-llegara-por-primera-vez-a-panama-para-lucha-contra-la-covid-19/>
18. Silva Valido JA, Denis de Armas R, Franco-Bonal A, Khanyile V, Mashiane P. Experiencia de la Brigada Médica Cubana “Henry Reeve” en el enfrentamiento a la COVID-19 en Sudáfrica. RIC [Internet]. 2021 [citado 04 Mayo 2025]; 100(6): e3696. Disponible en: <https://www.redalyc.org/journal/5517/551769500010/html/>
19. Antón S. Cuba en Perú, como hace 50 años, salva vidas. Periódico Granma [Internet] 2020 [actualizado 21 abr 2025; citado 21 abr 2025] Disponible en: <https://www.granma.cu/cuba-covid-19/2020-12-21/llega-hoy-al-pais-brigada-medica-del-contingente-henry-reeve-que-enfrento-a-la-covid-19-en-peru-21-12-2020-09-12-45>
20. PortalCUba.cu Fundación italiana otorga Premio a la Solidaridad 2016 al Contingente Henry Reeve. PortalCUba.cu. [Internet]2016 [fecha de última actualización: 11 abril del 2025; fecha de consulta: 12 de abril del 2025]. Disponible en: <http://www.cu/salud/2016-11-07/fundación-italiana-otorga-premio-a-la-solidaridad-2016-al-contingente-henry-reeve/34033>
21. Graña Isael A, Roque Benítez R, Mederos Castellanos A, Hernández Muñiz Y. La solidaridad fundamento ético de la medicina en Cuba. Rev Cuba Reumatol [Internet]. 2023 [citado 20 Mayo 2025]; 25(2): 1-9. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1817-59962023000200001&lng=es.
22. OPS/OMS. Noticia: Brigada Médica Internacional Henry Reeve de Cuba recibe premio LEE Jong-wook de la OMS. Mayo de 2021. [citado 20 Mayo 2025]. [Aprox. 13 p.]. Disponible en: <https://www.paho.org/es/noticias/26-5-2017-brigada-medica->

[internacional-henry-reeve-cuba-recibe-premio-lee-jong-wook-oms](#)

23. Torres Ávila D, Coronados Valladares Y. Brigada médica cubana “Henry Reeve” en Azerbaiyán participa en foro de Sao Paulo. RCMFR [Internet]. 23 de julio de 2021 [citado 8 de mayo de 2025];13(3):137-9. Disponible en:

<https://revrehabilitacion.sld.cu/index.php/reh/article/view/649>

24. Lozada Concepción MdC, Iglesias Hernández TM. Cuban medical cooperation in Belize during the fiveyear period 2017 – 2021. BJM [Internet]. 2023 [citado 20 May 2025];12(1):6-9. Disponible en : <http://www.bjomed.org/index.php/bjm/article/view/297>

CONTRIBUCIÓN DE AUTORÍA

GVPA: conceptualización e ideas; metodología; investigación; curación de datos; análisis formal; visualización; redacción borrador original; redacción, revisión y edición.

MdlAHS: conceptualización e ideas; metodología; investigación; curación de datos; visualización; redacción, revisión y edición.

Todos estuvieron de acuerdo con la versión final del trabajo.

CONFLICTOS DE INTERESES

Los autores declaran que no existen conflictos de intereses.

FUENTES DE FINANCIACIÓN

No se recibió financiación externa.

